

Derechos humanos: la mirada femenina

Escrito por Ivonne de la Cruz Dominguez
Lunes, 30 de Noviembre de 2009 01:14

Derechos humanos:
la mirada femenina

IVONNE DE LA CRUZ DOMÍNGUEZ
(Exclusivo para **Voces del Periodista**)

RAÚL PLASCENCIA VILLANUEVA, el nuevo presidente de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, rindió protesta ante un Senado que se observa claramente corruptible y cuya actuación, hasta el momento, deja de lado el camino rumbo a la democracia mexicana; su mandato está establecido del 16 de noviembre de 2009 al 15 de noviembre de 2014.



“Desde luego es el continuismo total, yo estuve unas semanas en la Comisión Nacional de Derechos Humanos, con el señor José Luis Soberanes, y renuncié porque me di cuenta de que no era un defensor de los derechos del pueblo, sino un negociador de los derechos de la ciudadanía, que estaban un poco al mejor postor; desde entonces estaba el señor Plascencia

con él .” comenta la doctora Patricia Galeana, quien nos abrió las puertas de su casa para profundizar sobre los derechos humanos en nuestro país.

“Tuve la oportunidad de platicar con la señora Mary Robinson, comisionada de los Derechos Humanos de las Naciones Unidas, y ella estaba escandalizada: decía que cómo era posible que México tuviera la Comisión Nacional de Derechos Humanos más grande del mundo, en cuanto a número de personas que trabajan en ella, y sea la más ineficiente. Es lamentable que se haya optado por dejar al brazo derecho del señor Soberanes en lugar de que hubiera un cambio; transparencia en el uso de recursos por ejemplo. Desde mi punto de vista, debería hacerse una auditoria para ver como estuvo el uso de recursos en la gestión de José Luís Soberanes .”

La doctora Galeana es una de las mujeres más calificadas para discernir sobre los derechos humanos en nuestro país: es historiadora con licenciatura y estudios de maestría en Historia de México por la UNAM, doctorada en Estudios Latinoamericanos por la misma Universidad; catedrática en la Facultad de Filosofía y Letras, UNAM; así como maestra en Seguridad Nacional en el Colegio de la Defensa Nacional.

Su visión es tan clara como su mirada a la luz del tenue foco de su estudio: *“Este es el resultado de una negociación política entre partidos. Nos quedamos sorprendidos de que se hubiera aceptado al señor Arturo Chávez en la Procuraduría General de la República y tal parece que había desde entonces ese compromiso”*.

Según el último informe que presentó la CNDH con José Luís Soberanes al frente, “Los Derechos Humanos en México: Un Diagnóstico en Cifras”, el Distrito Federal, Jalisco, México, Puebla y Chiapas son las cinco entidades que registraron el mayor número de incidencias relacionadas con presuntas violaciones a los derechos humanos.

La doctora Galeana nos recordó que la situación en el Distrito Federal no ha cambiado mucho, y se puede apreciar en un estudio que realizó hace 15 años: *“Fue muy dramático, porque encontramos que, de cada 10 casos de violación, nueve eran de niñas y una de niños; de esas nueve, 70 por ciento de los casos habían sido violaciones sufridas en la casa; en primer lugar, por el padre, no por el padrastro. Pero lo más dramático de todo fue constatar que de ese 70 por ciento, 90 por ciento, las madres estaban enteradas y lo consentían. Cuando uno cobra conciencia de esto, se da cuenta que el problema tiene una dimensión gigantesca y que hay muchísimo trabajo por hacer.”*

Y agregó: *“En la ciudad de México hemos mejorado, hay avances tan significativos como la interrupción legal del embarazo o la ley de sociedades en convivencia. Pero estos pasos de avance corren peligro porque se ha desatado una embestida de la iglesia católica y los partidos del PRI y PAN, que ha logrado criminalizar a la mujer en 13 estados de la república. De todas formas sigue un alto índice de violencia contra las mujeres, pero con esto existe el peligro de retroceder.”*

Ante este panorama, el futuro de los derechos humanos en México no es muy alentador: *“Vamos a una situación donde van haber más violaciones a los derechos humanos, lo que va en contra del fortalecimiento de un régimen democrático. A lo que nos lleva es a las declaraciones aberrantes como la del presidente municipal de Nuevo León, cuyo nombre no me quiero acordar, quien señaló que va a saltarse todas las normas y que va hacer trabajo sucio para acabar con la delincuencia, evidentemente no se puede combatir a la delincuencia actuando como delincuente.”*

Uno de los sectores de la población que más se ha vulnerado en sus derechos, es el femenino, por lo que la doctora nos explica qué la impulso a profundizar en el mundo feminista: *“Yo era una maestra universitaria, como habemos tantas, que sí habíamos tenido problemas personales en nuestro desempeño profesional, pero no habíamos cobrado conciencia de a qué se debían esos problemas. Por ejemplo, cuando yo trabajaba y estaba embarazada, las monjas donde yo daba clases me pidieron la renuncia porque era “anti-estética” mi figura, y que les daba un mal ejemplo a las niñas. Y yo decía ‘Mal ejemplo ¿por qué?. En primer lugar, estoy casada; que eso sería un mal ejemplo desde la perspectiva católica, y en cuanto a que fuera anti-estético, pues es un punto de vista muy particular de las religiosas, y así fueron pasando a lo largo de mi vida otros actos de discriminación, pero no tuve conciencia de ellos hasta que me invitaron organizaciones feministas a que me sumara a sus trabajos. Entonces me adentre más en la problemática de la mujer. Decidí que todo el tiempo que pudiera lo iba a dedicar a trabajar por los derechos de las mujeres.”*

Ahora, la iniciativa por la que lucha es la realización del museo de la Mujer en México, pero ¿cómo surgió esta inquietud?. *“La inquietud me salió a partir de la convocatoria que lanzó la Organización de las Naciones Unidas, hace 10 años, para que todos los que trabajamos el tema de derechos humanos pensáramos cómo enseñar los derechos humanos. Me pareció que la forma más didáctica era contar la historia de las mujeres, para que la gente viera lo difícil*

Derechos humanos: la mirada femenina

Escrito por Ivonne de la Cruz Dominguez
Lunes, 30 de Noviembre de 2009 01:14

que había sido. Y esto también lo vinculé con el éxito que han tenido los museos del holocausto. Yo he estado en varios, el de Jerusalén, por ejemplo, es terriblemente impactante. Uno dice: pero cómo es posible que haya sucedido esto. Nunca más. Y el de Washington, tiene más visitantes que el museo Nacional del Aire y del Espacio, que está junto. Esto me hizo reflexionar sobre la importancia que hay al mostrar estas terribles realidades y la reacción que se despierta en las personas que ven semejantes hechos para hacer conciencia en que es una injusticia que nunca debe de suceder.”



La falta de respeto a los derechos humanos va de la mano de la falta de educación: “Prevalece n las componendas políticas y si el sindicato apoyo al presidente en turno para llegar al poder,

a ese sindicato se le deja impunidad para que siga manejando la educación a su antojo. Esta subiendo el índice de analfabetismo, algo que no es benéfico y donde además ya se había abatido, los niveles de nuestros jóvenes dejan mucho que desear. Deberíamos de cambiar el sistema educativo, esto de quitar historia en primero de secundario da por resultado que los jóvenes en preparatoria reprueban historia y matemáticas, cosa que no hacían antes. Esto nos prueba que no vamos bien, que debemos cambiar de camino. El año pasado tuvimos un crecimiento igual al de Haití, lo que es alarmante, tomando en cuenta que Haití el país con el menor índice de desarrollo en toda América latina y el Caribe”.

A México, los cambios en los planes de estudio no lo han beneficiado, como nos dice la doctora: *“Hay una tendencia muy negativa a quitarles a los jóvenes las materias de ciencias sociales, por que son esas materias las que crean conciencia. En cuanto a la literatura, hay que estimular que amplíen su vocabulario, esto es fundamental para el nivel educativo de un pueblo, yo recomiendo que lean poesía, y que lean a los nuestros, que se nutran de quienes se han forjado en nuestro país.”*

La educación en nuestro país va de la mano del tema de los sindicatos, los abusos de los líderes y de los cambios que han sufrido el pueblo: *“Hay corrupción en algunos de los sindicatos, el sindicalismo es un movimiento noble que surge y que es necesario para la defensa de los trabajadores, pero estas alianzas con los partidos políticos, han corrompido a los sindicatos, y esto es lo que tenemos que cambiar, que no haya corrupción dentro de ellos, no acabar con ellos.”*

Y por último, la frase que dibuja el hambre de los mexicanos, el desempleo creciente, la violencia, la pregunta que no podía faltar ¿Qué opina del mandato del Presidente Felipe Calderón? *“Un fracaso total”*.